
経済建設委員会
意見交換会　記録　（いただいたご意見等の対応状況一覧表）

・日時　令和4年12月13日（火）　午前11時30分～午後0時15分　　会場　東部中学校
・意見等分類表－２

・参加者　37人、経済建設委員会　6人、広聴部会正副部会長　2人 議会の対応方針 件数

１　委員会等で対応を協議

・意見交換テーマ ２－１　行政側に伝える　　行政側から回答を求める 　　　４件

ο茅野市への提言・中学生から見た茅野市の魅力など
２－２　行政側に伝える　　回答不要 （※原則回答は不
要とする。）

　　１５件

（総合的な学習の時間での成果による意見交換） ３　当日の回答どおり

４　過去に出た意見と同じであり既に協議済

５　意見等をお聞きした 　　１５件

６　保留とする

計　３４件

№ 意見交換テーマ いただいたご意見等 回答 議会の対応方針 対応状況等

経
済
建
設

1 茅野市紹介
意見・要
望・提案等

産業経済

観光
・都会では感じられない自然の魅力をもっとアピールし
た方がよい。
・野生動物や野鳥をアピールする自然観察の観光を提
案したらどうか。
・観光に、おいしい食べ物や温泉をパックにしたツアー
の企画を発信した方がよいのではないか。
・高原野菜や山菜などおいしい食べ物の紹介をしたら
どうか。
・温泉でも効能は様々あるので、それぞれの温泉の効
能をアピールした方がよい。

「ちの旅」の冊子を生徒に渡し、観光地の紹介や体験プ
ログラムの紹介をしていることを説明した。

２－２　行政側に伝
える　　回答不要

令和５年１月１７日、行政側に送付

経
済
建
設

経
済
建
設

2 茅野市紹介
意見・要
望・提案等

産業経済

観光地
・白樺湖は建物が古くゴーストタウン化しているので、き
れいな景観にしてほしい。
・遊園地はあるが、子どもの遊ぶ場所が少ない。
・自然の中にアスレチックなどの施設があるとよいと思
う。

市としても以前から検討課題としていますが、建物所有
者の意向もあり進展しないことを説明する。
今年は１棟の解体ができたことを報告する。

２－２　行政側に伝
える　　回答不要

令和５年１月１７日、行政側に送付

経
済
建
設

経
済
建
設

3 茅野市紹介
意見・要
望・提案等

環境

産業経済

ジビエ
・牛肉に比べて脂質は６分の１以下、カロリーが半分以
下で、鉄分は２倍と健康食であり、ミネラル、ビタミンも
豊富で貧血の効果もあるので、ジビエの魅力をもっと発
信した方がよい。
・ジビエバーガーを食べたが、栄養たっぷりで食べやす
くおいしかった。鹿肉は臭みや硬いイメージがあるが、
全然違った。おいしいことをもっとアピールした方がよ
い。

ジビエと言っても様々なメニューがあると思いますの
で、観光課に確認してみます。

２－１　行政側に伝
える　　行政側から
回答を求める

行政側からの状況報告（令和５年２月１０日）

　当市は、全国26自治体で構成されているジビエ振興
自治体連絡協議会の会員となり、ジビエ振興の課題解
決や国へのはたらきかけ等の取組を行っています。ジ
ビエ料理の普及については、長野県や日本ジビエ振興
協会と連携して行っていきます。
　また、ツアー造成をする中でジビエ料理を含めた商品
造成も行っています。
【担当課　農林課・観光課】

経
済
建
設

経
済
建
設

4
その他の意
見

意見・要
望・提案等

子育て・教
育

その他の意見
・休日や放課後に勉強する環境が少ないと感じている。
・自習室だけでは行きづらく、落ち着ける場所が増える
と過ごしやすいと思う。
・自然を楽しみながら勉強ができ、ジビエを食べられる
カフェ等があったら友達と行こうと思うようになる。
・冬に室内で遊べる場所が多くなるとよい。
・近くにスケート場はあるが、スキーやスノボにも気軽に
行けれるようになるとよい。

教育委員会にお伝えします。

２－２　行政側に伝
える　　回答不要

令和５年１月１７日、行政側に送付

経
済
建
設

区分

－ 1－



経
済
建
設

5
茅野市の観
光

意見・要
望・提案等

産業経済

環境

白樺湖にアオコが発生するのは、農薬や洗剤が流れ
込む等の汚れが原因。観光客の皆さんがゴミを捨てな
いことと汚れた水を流さないこと。

対策や呼びかけは必要だと思う。

２－２　行政側に伝
える　　回答不要

令和５年１月１７日、行政側に送付

経
済
建
設

経
済
建
設

6
茅野市の観
光

意見・要
望・提案等

子育て・教
育

御柱祭はとても大切。でも、女性が参加しづらい。女性
がもっと参加できる環境作りが必要。

街道にトイレを増やすとか女性も参加しやすい環境作
りは必要だと思う。

５　意見等をお聞き
した

経
済
建
設

経
済
建
設

7
茅野市の観
光

意見・要
望・提案等

産業経済

茅野市にはたくさんの温泉がある。もっとアピールして
いく必要があるのでは。

酸性の温泉、アルカリ性の温泉、場所によって効能が
違うかも。特性を調べ、アピールポイントを整理し、あれ
ばアピールしていった方が良い。 ２－２　行政側に伝

える　　回答不要
令和５年１月１７日、行政側に送付

経
済
建
設

経
済
建
設

8 寒天
意見・要
望・提案等

産業経済

健康

今回調べて、寒天は、健康に良いし、伝統産業なので、
もっとアピールしていった方が良いと思う。特に販売を
手伝って、買いに来る若い人が少なかった。若い世代
へのアピールが重要だと思う。

伝統産業なので若い世代へのアピールは必要だと思
う。若い世代へのアピール方法は。

２－１　行政側に伝
える　　行政側から
回答を求める

行政側からの状況報告（令和５年２月１０日）

　天然角寒天は、茅野市の唯一無二のブランドであり、
学校給食に無償提供されたり、寒天づくりが学習旅行
などのツアープログラムにもなったりしていることから
も、商標登録されている「寒天の里」のブランドを高め、
発信することは、重要であると考えています。寒天の生
産者組織である、長野県寒天水産加工業協同組合（会
員16社）が行う「寒天の里」ブランド発信に伴う販売促
進活動やＰＲ経費への支援を行っています。
　若い世代へのＰＲということではありませんが、県外
でのシティプロモーションの際に、寒天の販売やスタン
プラリー等の賞品として提供しています。また、ちの観
光まちづくり推進機構では、ちの旅アクティビティとし
て、寒天づくりの体験メニューなども用意しています。今
後も機会があるごとにＰＲしていきたいと考えています。
【担当課　商工課・観光課】

経
済
建
設

経
済
建
設

9
茅野市の観
光

意見・要
望・提案等

産業経済

白樺湖・蓼科湖周辺にキャンプ場がある。観光客ばか
りではなく市民の皆さんにも利用してもらえるようにア
ピールした方が良いのでは。

市民も地元の観光地を再確認してもらいたいと思う。

５　意見等をお聞き
した

経
済
建
設

経
済
建
設

10
茅野市の観
光

意見・要
望・提案等

産業経済

都市基盤

今回茅野市の観光地について調べたが、交通が不便
なため中学生だけで観光地に行きづらい。

駅まで行って、観光バスに乗ってと、中学生にとっては
料金も高い。希望者には年に何回か行ける割引券とか
があると良いかな。 ２－１　行政側に伝

える　　行政側から
回答を求める

行政側からの状況報告（令和５年２月１０日）

　子どもだけで観光地を訪れること、周遊することは想
定していないのが現状でありますので、ご理解くださ
い。
【担当課　観光課】

経
済
建
設

経
済
建
設

11 昆虫食
意見・要
望・提案等

保健

・昆虫食（イナゴ、ハチ、マムシ酒）などの文化が茅野市
には昔からあった。
・祖父母たちから食べさせてもらった。
・怖いもの見たさで、調べてみた。

→　➀この昆虫食の魅力を知ってもらいたいので、茅野
市のホームページで流してもらいたい。
②昆虫食に興味をもってもらうために、パンフレットを
作って、市の施設に置いておいてもらいたい。

市側にはつなげる。応援をする。

２－２　行政側に伝
える　　回答不要

令和５年１月１７日、行政側に送付

経
済
建
設

－ 2－



経
済
建
設

12 白樺湖
意見・要
望・提案等

産業経済

白樺湖の問題点は暗いイメージ、トイレが汚い、廃墟が
多い。
白樺湖を明るくするために提案すること。
➀空き家対策、ホテルをカフェに造り替える。
②ホテルを子どもたちの合宿所として利用する（野球、
サッカー等）。

市へ伝える。
市と議会もいろいろと対応している。
一つは、つぶして公園に造り直している。
一つは、所有権の問題でまだできない。

２－２　行政側に伝
える　　回答不要

令和５年１月１７日、行政側に送付

経
済
建
設

経
済
建
設

13

猫と僕らの
暮らす街
（「野良猫や
地域猫につ
いて）

意見・要
望・提案等

環境

「地域猫活動」について
➀内容の説明を聞く。
②パンフレット作成予定、５０枚とのこと。パンフレットを
置いてもらう所について相談を受ける。市役所環境課、
動物病院、合同庁舎（諏訪地域振興局）をアドバイスす
る。
➂ボランティアで、２００匹くらい、野良猫をみているとの
こと。

・終わりに、１８歳選挙権の話をする。

②「パンフレットが完成したら、もらいたい。」と言って、
了解を得る。「市へ伝える。」と言いおく。
➂以前、諏訪市のボランティア団体でやっていた避妊
手術の手術代一部助成のことを話す。

２－２　行政側に伝
える　　回答不要

令和５年１月１７日、行政側に送付

経
済
建
設

経
済
建
設

14
茅野市の紹
介

意見・要
望・提案等

行政経営

産業経済

・茅野市に来てくれるであろう韓国、中国、英語圏の
方々に分かるパンフレットが必要と感じ、作成している。
・置く場所を空港・駅・市役所等と考えている。
・著作権のない画像や翻訳機能を活用している。

・市の外国籍市民相談窓口にいる方々に一度目を通し
ていただくのはどうか。
・インバウンドで訪れる施設や食事処等にも置くのはど
うか。
・出来上がったら見せてほしい。市にもつなげる。

２－２　行政側に伝
える　　回答不要

令和５年１月１７日、行政側に送付

経
済
建
設

経
済
建
設

15

なぜ環境や
自然を守る
必要がある
のか

意見・要
望・提案等

環境

・森や林の木の伐採を減らす（必要でない伐採を減ら
す）。
・資源を有効活用するために雑誌を集めたい。
・校内の収集を呼びかける。
・回収ボックスに集めた雑誌を引き取ってもらうには。

市の担当課・美サイクルセンターにつなげ、相談に乗っ
てもらう。

２－１　行政側に伝
える　　行政側から
回答を求める

行政側からの状況報告（令和５年２月１０日）

　立木を伐採する場合には、伐採届を提出していただ
きます。切りすぎのないよう、茅野市森林整備計画に基
づいた伐採になるよう指導していきます。
　また、市では、各家庭から出される雑誌などの紙類を
含め、再利用できる資源物については、各家庭に分別
のご協力をいただきながら、資源として再利用していま
す。
　このほか、小中学校のPTAなどの団体の活動によっ
て雑誌などの資源回収をする場合には、助成金を出し
て自主的な活動も促していますので、学校で資源回収
をしたい場合には、学校の担当の先生か市にご相談く
ださい。
　回収ボックスに集められた雑誌につきましては、PTA
による資源回収が行われていれば、その際に引き取っ
ていただくことができます。また、資源物を集めている
諏訪南リサイクルセンターに、直接、持ち込んでいただ
くこともできますので、担当課にご相談ください。
【担当課　美サイクルセンター・農林課】

経
済
建
設

経
済
建
設

16
地域超密着
でいこう

意見・要
望・提案等

産業経済

地元産ピール（そばビール）等のびんのパッケージを、
より地域に密着したデザインを提案していきたい（八ヶ
岳とかアチーラセゾンとか）。

市の担当課に情報として伝える。

２－２　行政側に伝
える　　回答不要

令和５年１月１７日、行政側に送付

経
済
建
設

経
済
建
設

17

今までにな
い縄文の発
信をしていこ
う

意見・要
望・提案等

子育て・教
育・文化

今までの縄文発信と異なる内容を調べ、ウェブで発信
していきたい。
東部中のウェブサイトで見れるようにしていく。

出来上がったら、市の担当課に情報として伝える。

２－２　行政側に伝
える　　回答不要

令和５年１月１７日、行政側に送付

経
済
建
設

経
済
建
設

18
こんな茅野
市になったら
いいな

意見・要
望・提案等

産業経済

環境

・優しい人が多い。
・野菜がおいしい。
・寒天作りをしている。
・八ヶ岳など自然が多い。

５　意見等をお聞き
した

経
済
建
設

－ 3－



経
済
建
設

19
こんな茅野
市になったら
いいな

意見・要
望・提案等

文化

縄文文化がある。

５　意見等をお聞き
した

経
済
建
設

経
済
建
設

20
こんな茅野
市になったら
いいな

意見・要
望・提案等

市民生活

地域の人との交流があったらいい。

５　意見等をお聞き
した

経
済
建
設

経
済
建
設

21
こんな茅野
市になったら
いいな

意見・要
望・提案等

子育て・教
育

若者が得するものがあったらいい。電子機器のショップ
など。ハイスペックのものを置いてほしい。

５　意見等をお聞き
した

経
済
建
設

経
済
建
設

22
こんな茅野
市になったら
いいな

意見・要
望・提案等

都市基盤

福祉

お年寄りが多いので、バスなどの移動を考えてほしい。

５　意見等をお聞き
した

経
済
建
設

経
済
建
設

23
こんな茅野
市になったら
いいな

意見・要
望・提案等

都市基盤

公園にバスケットゴールがあったらいい。

５　意見等をお聞き
した

経
済
建
設

経
済
建
設

24
こんな茅野
市になったら
いいな

意見・要
望・提案等

子育て・教
育

学校に売店があったらいい。

５　意見等をお聞き
した

経
済
建
設

経
済
建
設

25
こんな茅野
市になったら
いいな

意見・要
望・提案等

文化

茅野市に映画館がほしい。

５　意見等をお聞き
した

経
済
建
設

経
済
建
設

26
こんな茅野
市になったら
いいな

意見・要
望・提案等

子育て・教
育

通学路の歩き方のマナーが悪い（小学生）。

５　意見等をお聞き
した

経
済
建
設

経
済
建
設

27
こんな茅野
市になったら
いいな

意見・要
望・提案等

都市基盤

公園にゴミが捨ててあるのはよくない。
交通量が多いビーナスラインの道が悪い。

５　意見等をお聞き
した

経
済
建
設

経
済
建
設

28
こんな茅野
市になったら
いいな

意見・要
望・提案等

産業経済

寒天のキャラクターを作って、もっとアピールしたらい
い。

５　意見等をお聞き
した

経
済
建
設

経
済
建
設

29
茅野市の良
い所

意見・要
望・提案等

環境

文化

保健

産業経済

＜茅野市の誇り（好きな所）＞
①水がきれいでおいしい。
②自然が豊か。
③静かで過ごしやすい。
④御柱という伝統的な行事がある。
⑤伝統的な食材を残そうとしている。
⑥空気が良い（特に朝の空気）。

２－２　行政側に伝
える　　回答不要

令和５年１月１７日、行政側に送付

経
済
建
設

－ 4－



経
済
建
設

30
茅野市の良
い所

意見・要
望・提案等

産業経済

都市基盤

＜茅野市の良くないところ＞
①電波が通じにくい。
②ショッピングモールにすぐに行けない（移動手段がな
い）。

５　意見等をお聞き
した

経
済
建
設

経
済
建
設

31
茅野市の良
い所

意見・要
望・提案等

環境

＜今後も残してほしいものは＞
①緑豊かな森やきれいな水
②豊かな自然や緑

＜そのために自分たちにできることは＞
①ゴミを拾う。
②食品ロスをなくす（セロリは全て食べられる）。
③ペットボトルなどの分別収集

２－２　行政側に伝
える　　回答不要

令和５年１月１７日、行政側に送付

経
済
建
設

経
済
建
設

32
茅野市の良
い所

意見・要
望・提案等

環境

都市基盤

＜要望事項＞
①豊かな自然を守ってほしい。
②家があまりゴチャゴチャしないようにしてほしい。
③道路がボコボコにならないようにしてほしい。
④地震や自然災害をなくしてほしい（ちゃんと逃げられ
るように、災害に対する備えをしっかりさせる（我が家は
転倒防止とか全然やってない））。
⑤うまい棒が１０円で買えるように値下げしてほしい。
⑥自然を生かした大型のアスレチックが欲しい。
⑦公園の遊具を直してほしい。
⑧小泉広場の横に放置してある粗大ごみを片付けてほ
しい。

⑧については、他に先行して行政に伝え、現場の確認
及び必要な措置を依頼する。

２－２　行政側に伝
える　　回答不要

令和５年１月１７日、行政側に送付

経
済
建
設

経
済
建
設

33
茅野市の良
い所

意見・要
望・提案等

都市基盤

＜茅野市の運動公園について＞
①行こうと思ったことがない。
②アスレチックとかあればメチャ行きたい。 ２－２　行政側に伝

える　　回答不要
令和５年１月１７日、行政側に送付

経
済
建
設

経
済
建
設

34
茅野市の良
い所

意見・要
望・提案等

環境

＜その他＞
（問）SDGsという言葉は知っているか。
①みんな当たり前に知っている。
②何もやっていない。

「今後も茅野市に残してほしいもの」を残すために、み
んながやっていると答えたことが立派なSDGsの取組で
す。その言葉を意識して特別に何かをやろうと思わなく
ても、自然に実践していることもたくさんあります。今、
取り組んでいることを続けてやってください。

５　意見等をお聞き
した

経
済
建
設
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